

La llegada del Fortuna

Motivo de justo regocijo entre los millares de admiradores del simpático equipo cubano Fortuna, fue el que hubo ayer tarde, a la llegada de esos jugadores a quienes sinceramente se les aprecia en este país.

A la estación del Atlántico fueron muchas gentes a recibir a los futbolistas cubanos, quienes desde Limón venían acompañados por el Presidente de la Liga don Cipriano Güell, don Dionicio Facio, empresario, don Joaquín Lizano, don Manuel Rodríguez y don Daniel Gallegos.

En las principales estaciones de la vía férrea fueron aclamados por el público que se aglomeraba a la llegada del tren.

La multitud que se agrupó a la estación central acompañó a los visitantes hasta el Hotel Continental donde se hospedaron.

Todos ellos vienen muy satisfechos de las atenciones que se les ha brindado desde su arribo a Limón.

En las primeras horas de la noche, los tortunistas fueron muy visitados por muchos deportistas costarricenses.

LA PRENSA se complace en presentar su saludo de bienvenida a los dignos representantes del deporte cubano y a la vez les desea una grata estadía en esta capital, donde gozan de profundo afecto.

Los asuntos de la Junta de Educación de Cinco Esquinas

La Junta de Educación de Cinco Esquinas con documentos en los que se fijan declaraciones de algunas personas, prueba al Secretario de Educación Pública que sí es cierto que ese funcionario ofreció hacer una licitación ligera para la construcción de la escuela, sin mayores formalidades, para luego declarar la desierta y dar ese

trabajo a la Junta, por administración.

Si el Secretario de Educación niega el cargo, el Presidente Escolar don Heliodoro Vargas G., exhibirá en alguna de las vitrinas de establecimientos centrales de la ciudad, parte de los materiales a fin de que el público juzgue lo que crea del caso.

La revolución en Nicaragua

La revolución en Nicaragua va tomando grandes proporciones. Ahora la cosa sí va en serio.

El Departamento de Estado en Washington anuncia que de esta vez no intervendrá en los asuntos de Nicaragua.

La revolución ha estallado en Managua, Corinto, León y Chinandega. Toda la zona del Pacífico está afectada por la revolución.

El Gobierno está movilizando tropas en toda la República.

Algunas líneas ferroviarias han sido cortadas por los revolucionarios para impedir el avance de fuerzas chamorristas.

En Chichigalpa hubo una batalla sangrienta. La ciudad resistió largo rato, pero por fin las tropas del Gobierno hubieron de retirarse, cayendo la población en poder de los revolucionarios. También Posolteca está en poder de la revolución.

Se esperan grandes combates para en estos días.

Llueven ofertas de Empréstitos El concierto del domingo en el Nacional.

La racha de ofertas de empréstitos norteamericanos no ha cesado. En estos días se han hecho otras más al Gobierno, y la última es la que Mr. Stuart, que en días pasados estuvo aquí, hizo después de presentar un detallado informe al grupo de banqueros yanquis que él representa.

La oferta es por la suma de once millones de dólares.

En la proposición se establece el destino que se dará a ese dinero, colocándose en diferentes obras de fomento y en el establecimiento de algunas oficinas de importancia.

Nuestro coliseo estará de gala en la noche del domingo, con motivo del gran concierto único que el tenor nacional Melico Salazar dará para satisfacción de nuestra sociedad.

El programa que se ha preparado para ese concierto es de lo más escogido, pues se cantará los mejores trozos de las más famosas óperas.

En ese mismo concierto, el tenor Salazar será condecorado con una medalla de oro a iniciativa de un grupo de amigos y admiradores suyos.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Los sucesos de Nicaragua

No se puede ser del todo indiferente a lo que actualmente pasa en Nicaragua. No podemos contentarnos con simples noticias. Ya nada de lo que pase en Centro América, nos puede ser indiferente: hemos convenido en hacer comunes nuestras dolencias de pueblos. Casi ya no es posible hablar de una forma de neutralidad en nuestras relaciones con los demás Estados centroamericanos.

Lo de Nicaragua es nuestro en un aspecto moral. Nicaragua revolucionada es Centro América revolucionada. Ya no se considera por los otros, el desorden de una de las repúblicas como un hecho aislado; ya no se hacen justas diferenciaciones entre estados de cultura o entre hábitos políticos. Se dirán quienes nos juzgan en casos como el presente: Centro América no puede normalizar su vida.

Los hechos de Nicaragua han adquirido un gran desarrollo que harán imposible la permanencia de Chamorro en el poder o del partido conservador en el poder. Chamorro ha planteado un problema constitucional: pueden los nicaragüenses resolver sus preocupaciones políticas internas por su propio arbitrio. Se le ha contestado por los firmantes de los Tratados de Washington con el no reconocimiento. Él ha opuesto al no reconocimiento la resolución de mantenerse en el poder. Se le ha contestado con la revolución por parte de algunos de los firmantes de esos tratados. Quiere decir esto que a los Tratados de Washington les falte fuerza moral? Quiere decir que es necesario conservarse dentro del sistema antiguo de revoluciones para reestablecer la vida constitucional en estos países?

Nosotros suponemos que esta va a ser la última revolución de Centroamérica; que va a tener éxito; que Nicaragua va a tener un gobierno legal; que ya no se matarán más los hombres por diferencias de ideas políticas. Qué seguirá después?

Después podrían seguir los gobiernos civiles sanos y fecundo; una labor permanente de progreso; una creciente elevación de cultura; una consolidación de hábitos públicos recomendables; por ejemplo, los gobiernos se alternarían indefectiblemente; los gobiernos no los harán en adelante tales o cuales grupos políticos parasitarios, es decir, pegados al gobierno por vicio o por maldad. Sienten algunos pueblos centroamericanos que viven bajo formas de despotismo más o menos disimulado; se acabarán por fin estos gobiernos duros e injustos, casi siempre gobiernos de familias o de amigos.

Si este supremo esfuerzo del partido liberal nicaragüense produjera estos resultados ideales, no habríamos de decir que no se ha perdido el esfuerzo hecho o que el derramamiento de sangre ha sido fecundo en bien ciertos. No; nosotros ponemos sobre la sangre de conservadores y liberales derramada en Nicaragua un sentimiento de piedad. Pero si aquel esfuerzo no es la última tragedia centroamericana; si con ello o a pesar de ello lo que va a haber en Centro América en el futuro es la consagración de vicios inveterados, tendríamos que lamentar la inutilidad de este sangriento empeño.

Y la frase de Jerez seguirá siendo una queja eterna. Qué hora es? Pregunta el angustiado corazón del hombre al infinito, y el infinito le responde: Todavía es media noche! Todavía es media noche en Centro América?

RMÓULO TOVAR

DOS MUJERES ATACAN a machetazos a un hombre

La tragedia se desarrolló ayer tarde en el caserío de Bebedero, en un cuarto estrecho de la casa en que habita Zoila Rodríguez.

Esta vivía con Crescencio Espinosa.

Quién sabe por qué motivos la Rodríguez se puso de acuerdo con su hija Julia y agredieron a machetazos y a navajazos al amante de la primera, acorralándolo en el cuarto.

Las dos mujeres, fieramente, le ocasionaron mor-

tales heridas en la cara, en el pecho y en una ingle.

Para matarlo, apagaron la luz del cuartucho y se abalanzaron sobre él.

El herido pidió auxilio a grandes gritos, pero nadie acudía a socorrerlo. La autoridad que se encontraba como a veinte varas de distancia del lugar del crimen, se presentó una vez consumado el hecho.

Las autoras de este hecho sangriento fueron encarceladas y puestas a la orden de las autoridades judiciales.

Se presentará acusación

Hemos sido informados que algunas personas presentarán acusaciones contra varios policías que durante la tarde de ayer cometieron abusos incalificables.

Por el momento sabemos del gendarme número 32 de la Primera Sección que cometió atropellos contra algunas personas indefensas. Hizo amenazas con su revólver y será acusado.

También serán acusados dos policiales que en la esquina del despacho del doctor Vargas Araya sacaron sus revólveres para amenazar a unos pasajeros que ocupaban el auto N.º 1064.

Los desafueros de algunos gendarmes, cometidos ayer, desdican mucho del respeto que se debe a las autoridades de orden y seguridad pública.

Rumores que circulan

Ayer hubo una de esas corrientadas de rumores por los corrillos que se forman en las principales esquinas de la ciudad.

Se decía que el Secretario de Educación Pública había caído, con motivo de ciertas investigaciones llevadas a cabo en el asunto de la escuela del cantón de Mora.

Pero hasta ahora la noticia no tiene fundamento.

Don Napoleón no cae así se lo apena con dinamita. Se ha amarrado muy fuerte a la Secretaría y dejarla así no más es algo que se le presenta cuesta arriba.

Pero el entredicho queda, y la sanción pública se acoge a la desconfianza.

Y el Secretario está muy satisfecho, porque el Jefe de Estado lo sostiene del faldón del saco.

Tren de romeros josefinos

Se han hecho los preparativos para correr el sábado un tren de romeros josefinos a la ciudad de Cartago, con el fin de visitar el santuario de la Virgen de los Angeles.

Dicho tren saldrá de la capital a las siete de la ma-

ñana y regresará a la una de la tarde.

En el templo se oficiará una misa solemne a muchas voces.

Entre los fieles reina entusiasmo por ir en romería al santuario de la Negrita de los Angeles.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Morazán.

- 1.º.—El Regimiento de Patillos; marcha. Barrantes.
 - 2.º.—Juana de Arco; obertura. Verdi.
 - 3.º.—Te recuerdas?; vals. Turine.
 - 4.º.—Caballería rústica; selección. Mascagni.
 - 5.º.—Cielo azul; (estreno) tango. Ballester Pastor.
- San José, 20 de Agosto de 1926.

El Director de la Banda,
ROBERTO CANTILLANO

Se va el Jefe del Control

El General don Juan Bautista Quirós, Jefe del Control, prepara viaje para los Estados Unidos, donde permanecerá hasta fin de año.

El General Quirós partirá de aquí en los primeros días del mes de setiembre próximo.

Mientras dure su ausencia hará sus veces en aquella oficina el suplente Lic. don Adán Acosta.

Desde ahora nos anticipamos en desear muy feliz viaje al señor Quirós.

LOS SUCEOS OCURRIDOS AYER

Piquetes de policía, con órdenes terminantes, impiden la manifestación de los choferes

Los sucesos desarrollados ayer, después de las dos de la tarde, en esta capital, han tenido una trascendencia tan grave, que pone de manifiesto la intransigencia del Gobierno cuando a reclamar justicia se trata.

Se iba a verificar una manifestación ordenada, de los choferes, haciendo un desfile de autos y camiones, pasando por frente a la Casa Presidencial, con el fin de poner en manos del Presidente de la República un pliego razonando los motivos de esa protesta tranquila contra la Ley de Tráfico que ha entrado en vigencia ya.

Alegan los choferes, y tienen razón para ello, que no es justo que se les haga perder sus títulos que ya han adquirido previo exámenes del caso, y que se les obligue a nuevos trámites en que tienen que hacer desembolsos pecuniarios, y por sólo el hecho de repetir una prueba a que ya han sido sometidos en otro tiempo. Está bien que al chófer nuevo se someta a esas pruebas, porque es lógico hacerlo, pero no a los que han llenado todos los requisitos necesarios y han sostenido luchas cruentas para poder triunfar en su oficio y obtener a costa de grandes sacrificios sus carros propios.

El aviso de la manifestación congestionó a la ciudad. Las gentes se apilaban en las esquinas y la policía fue echada a la calle, por pelotones, montada y a pie, con órdenes terminantes, como si se tratara de un motín o una revuelta armada, siendo necesario poner la parte más cen-

trica de la capital en estado de sitio.

En verdad, la orden esa para la policía, reverente imposición; en vez de dar confianza sólo sirve para fomentar cierto mal-estar que, para nuestro orden de paz, no es conveniente bajo ningún punto de vista. Sólo se contribuye así a un estado de desmoralización que no se puede corregir en un caso dado con el imperio de la fuerza policiaca ni con otra clase de medidas arbitrarias a la tranquilidad interna del país. Cuando un movimiento de protesta nace de abajo, es decir, de las masas trabajadoras, significa una chispa que bien puede agrandarse, a medida que la imposición rigurosa se ensañe contra el reclamo de la justicia popular.

Pues bien; los choferes, para hacer esa manifestación, consiguieron el respectivo permiso del Gobernador de la Provincia, por mediación del Licenciado don Alfredo Saborío, que hubo hasta de imponerse para conseguir que se firmara la consabida orden.

Desde ese momento, parecía que todos los elementos oficiales obedecían un mandato único, emanado quién sabe de quién, y que con ello sólo se perseguía impedir la manifestación.

El Gobernador firmó al fin y al cabo, y con sólo eso bastaba para que

el desfile se iniciara, toda vez que la Constitución no prohíbe esa clase de manifestaciones pacíficas.

Pero había que pasar por sobre la autoridad del Gobernador haciéndose caso omiso de su orden y de su carácter de Gobernador. Y fue cuando el Director General de Policía, destacó grupos de gendarmes en varias esquinas, para impedir todo movimiento de autos, y se negó también a firmar el permiso, cosa que no se le debió haber solicitado porque ya estaba autorizado por la primera autoridad local.

Se hicieron varias gestiones para lograr que el General Monge diera orden a la policía de que no impidiera el desfile, pero entre más se trabajó en ello mayor fue el empecinamiento que hubo y hasta se usó desmedido rigor para evitarla.

Por la Avenida que pasa frente al cuartel de la Segunda Sección de Policía se impidió el tráfico de vehículos. Lo mismo por la esquina del establecimiento La Esmeralda. Hubo un paro general de camiones que hacen el servicio a Heredia y Alajuela. En la Avenida de Las Damas, un piquete de gendarmes detenía todos los autos, y lo mismo se hacía en otros lugares.

La policía usó de los garrotes, y algunos carros resultaron con vidrios rotos.

Todas esas medidas de rigor exasperaron un poco los ánimos, y se pudo observar que numerosos particulares protestaban contra tal desahuro y que de muchos establecimientos, los empleados y dueños alentaban a los manifestantes para que no echaran pie atrás. Muchos incidentes se suscitaron, demostrando

se con ello que la policía sólo quería proceder brutalmente, como si se tratara de repeler un desesperado motín.

¿A qué tanto temor? En una de las esquinas del Parque Central, la policía sacó a relucir la cincha y hasta descargó golpes contra algunos choferes que intentaron alegar sus derechos.

El auto N° 1064, propiedad de don Toribio Vindas y manejado por don Florentino Gómez, fue detenido en la esquina del despacho del Dr. don Alejandro Vargas Araya, por la policía. El auto, se dirigía a la Dirección General de Policía, e iban dentro los representantes de "La Prensa" señores Rogelio Gócher, Genaro Laurito, el propietario señor Vindas y el joven señor Gómez. La policía, después de que se le alegó que ellos iban a aquella oficina, sacó sus revólveres y apuntaron a los pasajeros. Hubo un gendarme, que con aire de matón ya iba a hacer fuego. Los pasajeros abandonaron el auto y se acercaron a la policía para alegar el derecho que les asistía. En eso, un joven, posiblemente empleado de la Dirección General de Policía, dió orden a los gendarmes de que dejaran avanzar el auto, no pasando a más este incidente. Pero en el público que se había aglomerado reinaba la indignación por proceder tan incorrecto.

El Licenciado Saborío se mostró muy activo en todas estas cosas, lo mismo que otras personas, pero nada se logró hacer ante la obstinación incalificable de las autoridades de no dejar que los choferes llevaran a cabo un acto de justicia que en nada iba a afectar la tranquilidad pública.

La petición de ellos iba a ser presentada por escrito, y después, el Presidente de la República que resolviera en una u otra forma.

Pero se tomó la cuestión quién sabe en qué sentido; y como las autoridades de policía nada de anormal tienen que atender, aprovecharon esta ocasión para estirarse un poquito y poner en movimiento a la ciudad, haciendo alarde de actividades infundadas y hasta ridículas.

Con lo ocurrido ayer, se ha echado por tierra ese cantar constante de una verdadera democracia que vive en nuestro país. Si así se practica la democracia, estamos tentados en creer que aún no se conoce aquí el significado de tal palabra, y que sólo se vive un régimen de caprichos absolutistas y que nuestro gobierno tiene aspiraciones de autócrata.

Los grupos de autos, en vista del sesgo que tomaban las cosas, estuvieron haciendo recorridos por diferentes calles, permaneciendo los choferes a la expectativa, por si se podía llevar a cabo la proyectada manifestación.

Ultimamente, los principales promotores del movimiento se reunieron en el despacho del Licenciado Saborío, acordando que fuera una delegación

a la Casa Presidencial, para poner en manos del Presidente de la República el memorial que hemos venido haciendo referencia.

Así se hizo, y hubo un pequeño desfile de autos. El Presidente de la República prometió estudiar el memorial presentado.

Por la noche, en el local del Auto Club, hubo una animada reunión que resultó bien concurrida.

Hicieron uso de la palabra varias personas, entre ellas el Lic. don Alfredo Saborío, en su calidad de abogado condecorado, dando cuenta de todas sus gestiones llevadas a cabo durante el día. También habló don Marco Tulio Sáenz y don Oscar Valverde. El señor Sáenz expuso la conveniencia de la cooperación, la acción directa y la defensa eficaz.

El señor Valverde se refirió, entre otras cosas, a la situación del Auto Club, la cual se remediará en estos días.

Y por último, se acordó nombrar una Junta de Defensa, la cual quedó integrada así:

Presidente, don Guillermo Huete.

Secretario, don Jaime Esquivel Jiménez.

Cajero, don José Sarkis Fallad.

Vocal 1°, don Pablo Esquivel Jiménez.

Vocal 2°, don Amado Chavez.

Para libros buenos en la Dirección de La Prensa

AUTOMOVILES



Antes de comprar un automóvil nuevo o usado, pase donde

BOLAÑOS & ULLOA
SAN JOSE

Cincuenta varas al Oeste de la Botica Francesa

Los mejores libros de los principales autores, en la Librería Falcó

HIERRO ENLOZADO GRIS

Para liquidar lo que nos queda en esa mercadería hemos rebajado los precios en un VEINTE por ciento

Aproveche usted esa ocasión

ALMACEN DE
KOBBERG Y CIA.

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falcó

SEMILLA DE JENJIBRILLO

Sombreros de Pita

Acaban de llegar un buen surtido del Ecuador

PRECIOS ECONOMICOS

RPMULO ARTAVIA

TELEFONO 1058

San José, Costa Rica

LA NOTA VESPERTINA

COMO QUIEN HABLA de la lotería con entusiasmo para refrescarse de la crisis que lo agobia, de tarde en tarde suelen los periodistas dar la nota sensacional de que el Ayuntamiento capitalino proyecta arreglar y petrolizar las calles de la ciudad.

En efecto, se celebran reuniones inofensivas para tratar por centésima vez del asunto, hay sus conferencias con tal o cual Secretario de Estado para que dé su *ilustrada* opinión, y cada señor edil busca la ocasión de tomar cerveza con Borges, Zeledón y Gólicher para provocar el interrogatorio y salir al día siguiente en letras de imprenta.

Esta película, desde luego, comienza a desarrollarse con los primeros chaparrones de la estación lluviosa, y no cesa hasta que el público comienza a implorar las regaderas municipales con las primeras nubes de polvo del veranillo impertinente.

Pero válgale siquiera a los señores regidores de la presente administración que de ellos se hacen comentarios en tono comedido, y se pronuncian sus apellidos lisonjeramente cuando el mismo proyecto de calles vuelve a *reverdecir* en la imaginación del escritor que los asiste, porque sus colegas del Municipio reformista que fungió el año anterior, se les calificó de insuficientes y haraganes por lo mismo que ahora se atascan los vehículos en nuestras avenidas y se encharcan las botas los vecinos de la ciudad.

Pero como este género de literatura municipal es lo más inocente que digieren los lectores, y ahora no son reformistas los que mandan la parada, bien vale la pena entretenerse con la lectura de los proyectos de reparación de calles mientras llegan las fiestas o las calendas griegas.

Por ahora valga el siguiente cliché, "Por fin se reunieron ayer en la madrugada, cuando llevábamos a las cajas el último comentario del día, los distinguidos representantes de la comunidad josefina. Se trajo a la vista el último proyecto de macadamización de calles, acordándose por unanimidad dar comienzo a los trabajos en breve plazo. Es indiscutible que ahora tenemos una municipalidad activa y celosa del bienestar del vecindario, que se preocupa hondamente por mejorar todos los servicios a su cargo.

¿Lo ven Uds? En breve plazo tendremos el placer de tener calles... o al Presidente de México en visita de cortesía!

NINGUN PRESIDENTE se ha dado el "taco" de don Ricardo, vetando de un cuerazo nueve acuerdos a la Cámara Legislativa. Esto no es moco de pavo.

Puentes, caminos, edificios y toda esa zarandaja de propósitos que buyen en la masa encefálica de nuestros conscriptos, son letra muerta para la Administración presente.

Para todo puede haber dinero, hasta para cuarteles y automóviles, menos para eso.

Según las teorías de don Richard, más vale rogar a San Estanislao que proteja nuestra casa en ruinas, si para prevenirnos hay que contraer obligaciones y volver grupos cuando nos apremian los ingleses.

De acuerdo con esta lógica aplastante, ningún propietario agricultor o dueño de una empresa debe reparar los daños de su hacienda o de su máquina si para esto hay que contraer jarrans. Que se esterilice la hacienda y se rompan los motores, que lo esencial y virtuoso es no *star a peleta* que el acreedor nos reclama.

Pero no le hablen a don Ricardo de suprimir almeas y claraboyas, porque entonces amenaza al país con dejar la presidencia a su primer designado, que es el "coco" de asustar a los chiquitos de la casa.

EL DILEMA es ineludible,—dice don Ricardo—o somos buenos pagadores o postergamos obras públicas que pueden aplazarse, o construimos a derecha e izquierda edificios, cañerías y buenos caminos y volvemos las espaldas a los acreedores...?

En cambio un hombre, un hombre práctico y de acción, diría: acredítese el país nutriéndolo de buenas vías de comunicación, porque las naciones, como los hombres, si no producen y desatienden su porvenir, les queda la perspectiva de entregarse en ruinas cuando la impiedad prestamista les haya comido hasta los huesos.

PERO CREEN ustedes que es cierto que don Ricardo se opone a la construcción de cañerías, puentes y caminos, por pequeñísimos escrúpulos de conciencia, cuando él fué el hacedor y autor del famoso empréstito francés que nadie le vió la punta y que todavía estamos pagando?

¿Puede pensar así quien ha escrito y divulgado que la riqueza nacional depende del mayor acervo de actividades que se estimulen, como es la agricultura entre las principales y en una tierra como ésta en que hasta los palos dan leche?

Nada de eso. Don Ricardo lo que está haciendo—y perdónesenos la divulgación—es negándole la avena a la nodriza para mezquinar el alimento de sus pechos. Ahora estamos en vísperas de otro empréstito; y siendo sabido que hay diputados que lo adversan dentro del grupo copioso de proponentes de los acuerdos que han sido objeto de su negativa, la ocasión la pintan calva para decirles a éstos en buen castellano que los huevos no se fríen con alientos de ángel ni es manteca lo que nos llueve del cielo.

¿Entendidos, pues?

PLATA BLANCA

El misterioso Consejo de Ministros de Estado

Aun persisten los comentarios respecto a la misteriosa reunión de Secretarios de Estado en la Casa Presidencial, para lo que fueron convocados extraordinariamente por el señor Presidente de la República.

Primeramente circularon rumores de encuentros entre guardias de los Chiles con guardias nicaragüenses. Todo fue un simple rumor.

Ahora se dice, y con mucha insistencia de que se trató sobre la conveniencia de que Costa Rica, al igual que los demás países centro-americanos, intervinieran en los asuntos de Nicaragua para contribuir por la vía diplomática a hacer deponer el mando a los Chamorro. Esta es la noticia que se da como más acertada, pero de todas maneras la reserva se guarda en las esferas oficiales.

También se dice que el Gobierno del Licenciado Jiménez se abstendrá de intervenir en esos asuntos. En esto se seguirá la misma conducta de siempre; no intertrató sobre la conveniencia de que Costa Rica, al igual que los demás países centro-americanos, intervinieran en los asuntos de Nicaragua para contribuir por la vía diplomática a hacer deponer el mando a los Chamorro.

LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO

El Banco Nacional de Seguros ha abierto un Departamento de Consultas gratuitas sobre la aplicación de la LEY DE ACCIDENTES DEL TRABAJO.

Alvarez & Cleves FERRETERIA

Avisan al público que se han trasladado a su nuevo local contiguo al "Pasaje Chacón", frente al Club Unión y señores Robert, donde esperan continuar mereciendo la confianza de su numerosa clientela.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Afrecho DE TRIGO
Cebada — Heno de Alfalfa, extraída y del país — Avena y un alimento especial para bestias
Tomás Fernández
Departamento ALMACEN

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña **TRAUBE** Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale **Doble Grande y Pequeña**

Noticias de España

DECLARA UNA VEZ MAS MASCHE
Beceona. El juez militar que instruye la causa por el atentado contra el general Primo de Rivera, ha tomado nueva declaración a Masache en el hospital clínico. El Fiscal militar estudiará si procede prohibirse en este proceso a favor de la jurisdicción civil.

3000 CHINOS AHOGADOS
Hankow.—El río Amarillo Tang tze kiang, que es uno de los más importantes del mundo debido a su importante tráfico interior y su extraordinaria longitud, ha añadido otro capítulo a la historia de inundaciones orientales.

Aproximadamente 3000 personas perecieron en una inundación que ocurrió al romperse las represas de la parte sureste de la provincia de Pubei, y más de un cuarto de millón de agricultores han buido del distrito. En localizable el día que han sufrido

las cosechas en las dos millas cuadradas que se encuentran bajo agua.

FALLECIO LA MADRE DE LA XIRGÚ
Barcelona.—Ha fallecido la madre de la artista Margarita Xirgú, llamada Josefina Subira.

EL MONUMENTO A SAN MARTIN EN ESPAÑA
Madrid.—"El Sol" elogió la idea lanzada en la Argentina de elevar un monumento al General San Martín en conmemoración de tan gran figura. Dicen que para emplazar la estatua están Madrid y Barcelona o cualquier otra ciudad.

GRANIZOS DEL TAMAÑO DE UN HUEVO
Sabadell.—A consecuencia de una horrible tormenta de neblina en esta región han ocurrido numerosas inundaciones hallándose anegada gran parte de la población. Cinco casas han sido destruidas por amenazas de ruina; además, se ha desplumado

una en la calle de Lóriga y tres en la de Acosta.

Han resultado heridos los hermanos Antonio y José Gilbert, siendo extraídos de entre los escombros. En que se local en gravísimo estado.

En algunos sitios ha caído granizo del tamaño de un huevo.

SEDICIOSOS MILITAR DADO DE BAJA
Madrid.—El Diario Oficial de la Guerra publica un real orden dando de baja del ejército al Coronel Segundo García y al Capitán Isidro Porodla, quienes han sido condenados por el delito de sedición a cuatro años y seis meses de reclusión.

Ricardo Falcó
Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con una rebaja de tres

Dolores de Cabeza Causados por Resfriados
El Lavativo BRUNO QUININA alivia el dolor de cabeza curando el Resfriado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.
PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Dos regidores de punta
El regidor Presidente don Santiago Güell, no está a partir una pera con el regidor don Jaime Cardos, joven de energías y bien capacitado.

Desde hace algunos días se ha venido suscitando la discordia entre ambos caballeros, y en esto, debemos confesar una cosa: que pareciera que hay alguien en el «Diario de Costa Rica» muy interesado en fomentar el disgusto entre ambos señores, según por las gacetillas que allí ha estado publicando.

Qué interés habrá que prolongar resentimientos entre esos dos regidores? Las publicaciones son tendenciosas y se ven en ellas un marcado afán de tirar chinitas, de modo indirecto contra el regidor Cardos.

Si estamos en lo cierto, es hasta cierto punto esa insidiosa actitud muy desdoroosa y poco correcta.

EL BANQUETE DE LA VIDA

LA VIDA

XII

No espere de mí el lector una definición de la vida: tarea es esta harta ardua para mí y aun para muchos que parecen gozar de capacidad suficiente. Recorro a mi diccionario, como depósito donde ha de existir sabiduría almacenada para las deficiencias intelectuales de los individuos, y hallo: "Vida.—Resultado del funcionamiento de los órganos." No me satisface; porque sé que me habla de efecto y no de causa. Efectivamente: resultado, producto de una acción, de un hecho, de un principio; *funcionamiento*, manera de obrar de un ser o de una cosa; *órgano*, parte de un ser organizado, destinada a llevar una función necesaria o útil a la vida.—Todo eso ¿por qué? No lo sabe el diccionario, ni yo, y no añadiré "ni me importa," porque asalta mi recuerdo este pensamiento de Letourneau en su *Psicología étnica*: "Las cuestiones de origen y de esencia, hay que dejarlas a una ciencia futura armada y más penetrante que la nuestra; mas si el *porqué* de las cosas se nos escapa, el *cómo* queda accesible a nuestra investigación," y esto me tranquiliza.

No obstante, esa ciencia "más penetrante" está a punto de constituirse, o a lo menos esa impresión causa el brillante resumen que expone Hækel en *Los Enigmas del Universo* cuando trata de los progresos en los conocimientos naturales realizados durante el curso del pasado siglo, que han demostrado la unidad de las fuerzas de la Naturaleza, y han traído consigo el descubrimiento de la ley de la sustancia, ley cosmológica universal que demuestra la permanencia de la fuerza y la de la materia en el universo.

Dejando, pues, el por qué y fijándose en el cómo de la vida humana, en lo referente a mi objeto en este trabajo, observo un desacuerdo inmenso en el progreso de las ciencias; porque mientras las denominadas naturales alcanzan grandísimo esplendor, respecto de la sociología, ciencia pobre y desdeñada como demagógica por la confianza oficial, he aquí lo que Hækel se ve obligado a declarar: "Mientras contemplamos con legítimo orgullo los grandes progresos realizados por el siglo XIX en la ciencia y sus aplicaciones prácticas, un espectáculo desgraciadamente muy diferente se nos presenta al consideramos otros aspectos no menos importantes de la vida moderna. A pesar nuestro, hemos de suscribir aquí esta frase de Alfred Wallace: "Comparados a nuestros admirables progresos en las ciencias físicas y sus aplicaciones prácticas, nuestro sistema de gobierno, nuestra justicia administrativa, nuestra educación nacional y toda nuestra organización social y moral han quedado en estado de barbarie."

He aquí el problema: sabios que, a fuerza de método y sagacidad, han descubierto los profundos secretos naturales; que con el genio se han anticipado al concili-

miento con hipótesis que abarcan el universo y van tan tanto como el pensamiento atribuido al creador en la leyenda genesiaca; que no han temido la escamoteo ni la hoguera al aniquilar la revelación y desvanecer el dogma, llevando con orgullo el dictado de *herejes*, contentándose con lamentos de ignorante, temiendo ser declarados *rebeldes* si, siendo lógicos, opusieran la verdad y la razón a la absurda constitución de la sociedad, que es contraria a la vida y a la ley, que prescribe lo que la justicia prescribe, sin considerar que destruyendo las creencias, —que son ligadura y redil,—se imposibilita la obediencia, —inaceptable al hombre libre y consciente—; o quizá, culpables del crimen de lesa humanidad, pensarían con cierto filósofo: la canalla necesita la divinidad y la vida ultraterrena; así pueden ser pobres, ignorantes, trabajadores y hambrientos por añadidura.

Pues no señor: la vida es acción y progresión, y el movimiento no se detiene, ni el progreso se estanca. Todo lo que vive exige el libre funcionamiento de sus órganos, y con mayor motivo el hombre, que es el organismo más complicado de nuestro planeta para facilitar ese funcionamiento, y porque ha podido, ha creado y perfeccionado una industria, ha constituido una sociedad, y con tan poderosos auxiliares ha extendido su vida por el sentimiento, por la inteligencia y por la voluntad a las profundidades, a las distancias y a las alturas de lo absoluto y de lo infinito. Y la virtualidad de la vida es tal, conste a los comensales privilegiados del banquete de la vida, que cuando se comprime de algún modo, estalla en un terremoto, en una tempestad, en una revolución, en una enfermedad, en una epidemia, como resultado potente de anteriores quejas, protestas, contradicciones, rozamientos y mínimas rebeldías.

Útil discusión—lo consigo como resumen y recuerdo—la sostenida acerca del concepto de la vida entre esa multitud de escuelas que oscilan desde el sibilismo hasta el estolicismo: al todo exclusivamente sexo y estómago, ni tampoco contemplación ni meditación; no solamente de *padre* vive el hombre, sino también de la palabra expresiva de la verdad. En el hombre y en la mujer material y moralmente bien equilibrados, cada necesidad forma rápidamente un deseo, el cual tira de su nervio y avisa al cerebro; éste ordena su inmediato cumplimiento a la voluntad. El cumplimiento regular de esas órdenes es la vida humana: para facilitarle y distribuir ese beneficio sin limitación se instituyó la sociedad, aunque digan otra cosa los usurpadores que quieren vivir con privilegio exclusivo.

A. L.

Imp. GERMINAL

Pan PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Gallito", Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Escasa preparación para el desempeño del cargo

El Secretario de Gobernación ha metido en jaque a los Jefes Políticos y Agentes Principales de Policía, con la terminante circular que les pasó, y en la cual no se anda con paños tibios. O somos o no somos, se dijo don Filo, y al grano sin miramientos de ninguna clase.

Y por eso, en el primer párrafo de su circular les dice sin ambages: "Con alguna frecuencia ha observado esta Secretaría, que en la tramitación de los procesos encomendados a la resolución de Uds., se incurre en irregularidades que es preciso corregir, pues acusan no sólo escasa preparación para el desempeño del cargo, sino también y

mucho especialmente, descuido y a veces abandono en el cumplimiento de sus funciones".

¿Qué tal? ¿Qué dirán de esto todas esas autoridades? ¿La culpa la tendrán esos mismos funcionarios?

Hasta cierto punto no, porque el Ejecutivo los designa sin saber ni siquiera si podrán plantar bien su firma y si son o no aptos para el desempeño de esas funciones. Por lo general se atiende a determinaciones que son hechas al calor de los intereses políticos y nada más. Cuestión de conveniencias y no de verdadero interés general.

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Principiando con el vapor PASTORES que llegará el jueves 8 de abril, los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana, y zarparán los días sábado en la tarde, haciendo escalas en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrà un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA llegarán a Limón vía Habana y Cristóbal los viernes en la mañana, zarparán de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los jueves en la mañana, y zarparán de regreso los viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o a los Sub-Agentes Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH,
Administrador

Obras nuevas

- EL ULTIMO QUIJOTE, novela de aventuras, sátiras, ideas, luchas y amores, por Federico Urales. Un tomo de 460 páginas \$ 3.00
- SEMBRANDO FLORES, novela de una vida ideal, por Federico Urales. Un tomo nitidamente impreso con papel satinado de 240 páginas, con 19 hermosos grabados \$ 2.25. La misma obra, ed. económica \$ 1.00
- RENACER, novela de elevación moral y de amor libre, por Federico Urales. Un to. de 26 págs. \$ 1.50
- LOS HIJOS DEL AMOR, novela de quereres furtivos y de ideas modernas, por Federico Urales. Un tomo de 208 páginas \$ 1.25
- LOS GRANDES DELINCUENTES, novela de lucha social, por Federico Urales. Un tomo \$ 0.75
- LA VICTORIA, novela sobre los problemas de orden social y moral q'se le plantean a una mujer de ideas modernas, por Federica Montseny. Un tomo de 228 páginas \$ 1.50

LIBRERIA FALCO
Avenida 7ª Este, Núm 344
CASA FALCO
Aparición 638 — Teléfono 71

Correspondencia llegada ayer.

Ayer llegó una segunda partida de correspondencia, traída por los vapores Camito y Calamares.

Llegaron 42 sacos de cartas, 66 sacos de impresos y 180 paquetes postales.

Anoche mismo se dió comienzo a la distribución de esa correspondencia, la cual se terminará de distribuir hoy.

Para novelas, en la Dirección de este diario

Su Majestad el Del campo alcohol deportivo

Me conoce?. Yo soy el príncipe de todas las alegrías, el compañero de todos los gozos mundanos, el mensajero de la muerte; el príncipe que gobierna el mundo.

—Yo estoy en todas las ceremonias y ninguna reunión tiene lugar, sin mi presencia.

—Yo fabrico los crímenes, hago nacer en el corazón los pensamientos malos, macho los hogares, soy padre de los hijos sin padre, enveneno la raza, traigo el envilecimiento, la depravación, los suicidios, la locura, el crimen en todas las formas imaginables.

—Yo acabo con las familias, persigo los abuelos en los olivos, hago perder la vergüenza, la dignidad, el honor, la buena educación.

—Yo pongo un velo sobre los ojos, sobre la conciencia, y hago aparecer el crimen como venganza, la abyección como pasatiempo, la inmoralidad como entretenimiento, el adulterio como conquista gigante.

—Yo he guiado más victorias que Alejandro, he unido más pueblos a mi carro que Roma, he asaltado más pueblos que Atila.

—Yo hago que los maridos se rían de la infidelidad de la esposa ajena, trabajando ocultos por la ruina de su propia esposa; por mi causa los jóvenes y los viejos se divierten haciendo epigramas contra la moral y la religión.

—Yo hago diputados obteniéndoles votos para que hagan reyes que aumenten mi reino, que es toda la tierra.

—Yo aspiro a convertir el mundo en un hospital, en un manicomio, en un circo, donde estén encerrados tigres, asnos, puercos, halcones y buitres; quiero sangre, desolación, ruina, liviandades, rencores, guerra, desesperación y blasfemia.

—Yo nazco en todas partes: conozco las regiones de Laponia y Siberia, las ardorosas de Egipto é Italia; yo tengo origen en el trigo, el arroz, el maíz, la cebada, el jugo de la uva, la vid, la leche de yegua; mi patria es la tierra, mis esclavos los hombres, el que me envía, el príncipe del mal.

—Yo se que me conocéis; pero no queréis nombrarme porque todavía os resta el puño de los hombres, ya que habéis perdido el de los hechos.

—Yo soy vuestro rey.
—Yo soy... su majestad el alcohol.

CATULLE MENDEZ

El primer encuentro con el Fortuna

El primer encuentro con el Fortuna se verificará el domingo próximo, es decir, pasado mañana, en el Estadio Nacional.

Contra el Fortuna jugará el equipo Herediano que ha estado entrenándose debidamente para poder competir contra los profesionales cubanos.

El Estadio se verá invadido por millares de espectadores ávidos de presenciar el match, y vendrán aficionados de Cartago, Alajuela y Heredia, como también de muchos pueblos cercanos de la capital.

Con el concurso del primer equipo de la Libertad, el Herediano ha estado estos últimos días celebrando juegos de práctica en el Estadio, habiendo concurrido el señor Michaud.

Ambos equipos de común acuerdo han dispuesto continuar con este entrenamiento hasta la fecha en que a la Libertad le corresponda enfrentarse a los Fortunistas.

Mucho nos satisface estas manifestaciones de compañerismo entre ambos Clubs, de cuyo conjunto hemos de decir que forman la guardia de honor del deporte costarricense.

El equipo Fortuna lo integran los siguientes jugadores: Zamorita y Ocampo, Porteros, Zagueros: Conrado, Díaz y Miró. Medios: Strauss, Norberto Paz, Lange y Gibernat. Delanteros: Emilio Borrazas, Katsor, William, Pipa y Mosquera.

Como ya hemos informado, entre los jugadores que conocemos vienen tres estrellas del balompié, y de los demás hace su Representante muy buenos elogios. En una palabra, que este equipo es superior a la de la temporada última.

Se ha organizado una novena de beisbol que llevará por nombre "Nicaragua" en virtud de que sus componentes son de esta nacionalidad.

Como es natural, siendo los nicaragüenses bastante aficionados a este difícil deporte, el equipo es referencia cuenta con muy buenos elementos para distinguirse en los juegos que presenten.

Su debut harán el domingo próximo en Alajuela, enfrentándose al "Torbellino" de aquella ciudad.

El match principiará a las nueve de la mañana.

Otro juego de beisbol no menos interesante se celebrará a la misma hora en Plaza González Víquez, de campeonato, entre las novenas "San José" y "El Laboratorio", ambas de primera división.

Ha sido objeto de comentarios entre los jugadores beisbolistas de esta ciudad, la actitud de los cronistas deportivos que colaboran en "La Tribuna" y el "Diario de Costa Rica"

Entre estos hay motivos de resentimiento por cuanto en las respectivas secciones deportivas de aquellos diarios nunca se hace referencia a sus actividades y en cambio se estimula con la publicación otros deportes menos avanzados y conocidos en Costa Rica.

Uno de los principales propulsores del beisbol nos decía hace poco en relación con este asunto: "No pueden hablar pontificalmente de deporte estos señores cronistas que nos niegan su cortesía, estableciendo de esta manera divisiones entre los mismos; ni pueden servir bien los intereses de la prensa que hacen de ella monopolio exclusivo para sus aficiones y también, en nuestro caso, para perjudicarnos con determinado fin".